

Zeitschrift: Appenzeller Kalender
Band: 240 (1961)

Werbung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

September

1. Vor allem den Städten St. Gallen und Zürich hat der Komponist und Dirigent Othmar Schoeck, der vor 75 Jahren in Brunnen ans Licht der Welt trat und 1957 in Zürich den letzten Atemzug tat, seine Tätigkeit als Dirigent gewidmet.
7. Ein Schaffhauser Gemeinde-Plebisit stimmte vor 20 Jahren dem Ankauf des Hauses zum «Ritter» in Schaffhausen mit den berühmten Fresken von Tobias Stimmer zu.
11. Der Bergsturz von Elm vor 80 Jahren forderte 115 Todesopfer, zerstörte 83 Gebäude und vier Brücken und verwüstete 90 Hektaren Kulturland. Eine besondere Tragik liegt über dieser Katastrophe, da nicht die Natur, sondern der Mensch selbst das Unglück durch die Schieferausbeute verursacht hatte.
20. Auf dem Vierwaldstättersee fuhr vor 125 Jahren das erste Dampfschiff, das den Namen «Stadt Luzern» trug, und das noch bis vor wenigen Jahren in Betrieb war.
28. «Löwe von Winterthur» ist das Epitheton ornans, das man einem der populärsten schweizerischen Landesväter als Zeichen seines großen Mutes und seiner außerordentlichen Tatkraft beigelegt hat. Bundesrat Ludwig Forrer begann sein Leben im thurgauischen Islikon, lebte als Anwalt und Nationalrat in Winterthur, entfaltete eine große gesetzgeberische Tätigkeit, empfing als Bundespräsident 1906 den König von Italien, 1912 den deutschen Kaiser zu den «Kaisermanövern» in der Ostschweiz und vollendete seine irdische Laubahn heute vor 40 Jahren.
29. Mit dem aus dem thurgauischen Amriswil stammenden Schweizer Maler Hans Brühlmann kam vor 50 Jahren ein Künstler ums Leben, der sich durch seine straffe Form- und Farbgebung auszeichnete, und der zu einem Wegbereiter der modernen Malerei und zu einem Erneuerer des Wandbildes wurde.

Okttober

1. Vom 1. Oktober 1881 bis zum 11. April 1948 dauerte das Leben der in Winterthur-Seen geborenen und in Zürich gestorbenen Journalistin und Sozialpolitikerin Else Züblin-Spiller. Sie war die Hauptbegründerin und Leiterin des im ersten Weltkrieg geschaffenen Verbandes Soldatenwohl, der den Wehrmännern im Felde eine traute Familienstube schuf und später in den Schweizer Verband Volksdienst umgewandelt wurde.
2. Eine Verfassungsrevision in Glarus stellte vor 125 Jahren die bisher mangelnde staatliche Einheit her, wobei die Souveränitätsrechte ausschließlich der allgemeinen Landsgemeinde zu stehen und beide Konfessionen die Freiheit des Glaubens genießen.
- Das Stadttheater Zürich sah vor 25 Jahren die Uraufführung von Paul Burkards Operette «Drei Mal Georges».
5. Nach der vor 40 Jahren angenommenen Verfassung von Liechtenstein ist das Fürstentum

eine konstitutionelle Erbmonarchie auf parlamentarischer Grundlage und (als Fall einer Doppelsouveränität) sind Fürst und Volk die verfassungsmäßigen Träger der Staatsgewalt.

17. Nachdem er von 1886 bis 1919 in Zürich als Professor der Ophtalmologie gewaltet hatte, entschlummerte daselbst vor 30 Jahren der aus Winterthur stammende Augenarzt Otto Haab. Er hatte den Riesenmagneten zur Entfernung von Eisensplittern aus dem Auge eingeführt und drei illustrierte Atlanten der Augenheilkunde verfaßt.
19. Kuno von Stoffeln, Abt von St. Gallen, unter dessen Herrschaft die Appenzeller ihre Freiheitskämpfe von Vögelinsegg (1403) und am Stoß (1405) ausfochten, entschlief nach 32jähriger Herrschaft vor 450 Jahren zu einem besseren Leben.
21. Zu den berühmten Vertretern schweizerischer Jurisprudenz zählt der vor 80 Jahren ins Jenseits eingegangene Jurist und Politiker Johann Kaspar Bluntschli aus Zürich. Seine dreibändige «Staats- und Rechtsgeschichte der Stadt und Landschaft Zürich» ist die erstmalige umfassende wissenschaftliche Bearbeitung des einheimischen Rechts.

Gibt es ein Mittel gegen rheumatische Leiden?

Sie finden schmerzlindernde Mittel, die Sie für längere oder kürzere Zeit von Ihren Plagen befreien. Damit ist es aber nicht getan. Sie haben die besten Aussichten auf Erfolg, wenn Sie mit Ausdauer für ein gesundes Funktionieren des Magen-Darm-Kanals sorgen und dadurch Ihren Körper anhaltend entschlacken. Versuchen Sie es mit



Knobeltee oder
Knobeltabletten
Knobeldragées

Auch wenn Sie nicht an Verstopfung leiden, kann Ihre Darmtätigkeit gestört sein. Es liegt in Ihrer Möglichkeit sich vom Übel von innen her zu befreien und nicht nur den Schmerz für kürzere Zeit loszuwerden.

Knobeltee Fr. 1.90 Dragées Fr. 2.— Tabletten Fr. 3.15
Erhältl. i. Apoth. u. Drog. Dr. med. G. Knobel A.-G. Herisau AR